
Труд обороняет

В прошлом году Свердловская область была признана лидером рейтинга по масштабу и качеству внедрения физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обороне» среди двенадцати пилотных регионов. Ранее активное участие в тестировании принимали лишь 
школьники, но в этом году на федеральном уровне было принято решение о включении Свердловской области в список регионов,  
которым предоставлены полномочия по тестированию населения от 18 до 70 лет и старше. Предполагается, что побороться за золотые 
значки комплекса жители региона смогут уже с 1 июля 2016 года

— ГТО —

Старая новая традиция
Разговоры о возрождении совет-
ского физкультурно-спортивного 
комплекса нормативов «Готов к 
труду и обороне» (ГТО) возникали в 
разных уголках страны на протя-
жении последних десятилетий. 
Драйвером подобных дискуссий 
стал 2007 год, когда Россия получи-
ла право на проведение зимних 
Олимпийских игр в Сочи в 2014 
году, а российские спортсмены 
завоевали множество престижных 
наград на международных сорев-
нованиях. Профессиональное 
сообщество вновь подняло вопрос 
о возвращении практики сдачи 
спортивных нормативов и их адап-
тации к современным условиям. 
Окончательно этот вопрос был 
решен уже после завершения 
олимпиады: 24 марта 2014 года 
президент России Владимир Путин 
подписал указ «О всероссийском 
физкультурно-спортивном ком-
плексе „Готов к труду и обороне”», 
тем самым дав второе рождение 
советской программе спортподго-
товки. Свердловская область вошла 
в число 12 субъектов Российской 
Федерации, осуществляющих орга-
низационно-экспериментальную 
работу по внедрению Всероссий-
ского физкультурно-спортивного 
комплекса ГТО. Официально ввод 
комплекса стартовал 1 сентября 
2014 года, оператором по коорди-
нации поэтапного внедрения ком-
плекса в регионе стал Уральский 
государственный педагогический 
университет» (УрГПУ). В прошлом 
году правительство России выде-
лило 127 млн руб. на внедрение 
комплекса ГТО в регионах. Сверд-
ловская область получила порядка 
2 млн руб. Еще около 1 млн руб. 
было потрачено из средств област-
ного бюджета. 

Сегодня система ГТО — это ком-
плекс нормативов для школьников, 
включающий пять ступеней в зави-
симости от возрастной категории 
сдающего, а также для мужчин и 
женщин шести возрастных катего-
рий. Нормативы позволяют оце-
нить степень физической подготов-
ки участника испытаний: силу, ско-
рость, выносливость и гибкость. 
При успешном выполнении боль-
шей части нормативов тестируе-
мый награждается золотым, сере-
бряным или бронзовым значком. 
Как отмечает министр физической 
культуры, спорта и молодежной 
политики Свердловской области 
Леонид Рапопорт, в первую очередь 
сдача нормативов ГТО дает возмож-
ность лучше оценить свое физиче-
ское состояние. «Сегодня ГТО может 
стать основой здорового образа 
жизни. Многие хотят сдавать нор-
мативы и получать значки. Если 
при сдаче норм человек сталкивает-
ся с проблемами, то это в первую 
очередь инструмент обращения 
внимания на собственное здоро-
вье», — подчеркивает министр.

В апреле прошлого года Средний 
Урал, по данным рейтинга Обще-
ственной палаты России, был при-
знан лидером по внедрению ГТО 
среди остальных пилотных субъек-
тов РФ. Свердловская область един-
ственная набрала максимальное 
количество баллов (десять из деся-
ти) за масштабы и качество распро-
странения комплекса ГТО. Рейтинг 
оценивал состояние здоровья насе-
ления, в том числе в рамках реали-
зации проекта ГТО, степень квали-
фикации спортивных функционе-
ров, ответственных за внедрение 
комплекса «Готов к труду и оборо-
не» в регионе, качество образова-
тельных услуг по направлению физ-
подготовки, активность внедрения 
и массовость.

Готовы все
Одним из важных аспектов внедре-
ния комплекса ГТО на территории 
Свердловской области является его 
популяризация. По данным регио-

нального минспорта, в 2015 году в 
СМИ вышло почти 500 материалов, 
рассказывающих о физкультурном 
комплексе: о ГТО снимают телесю-
жеты, выпускают радиопередачи, 
готовят тематические публикации 
на страницах газет и интернет-пор-
талов. В конце мая в училище олим-
пийского резерва журналисты 
получили возможность оценить 
собственную физподготовку, 
выполнив часть упражнений ком-
плекса. «Нам очень важно, чтобы 
люди, занимающиеся медийной 
повесткой, знали, что происходит 
внутри комплекса ГТО», — сообщил 
Леонид Рапопорт перед началом 
испытаний. Журналистам предло-
жили сдать всего три норматива: 
заплыв на 50 м, отжимания (для 
женщин) и подтягивания (для муж-
чин) и стрельба из пневматической 
винтовки. Сдачу ГТО сотрудники 
СМИ восприняли с энтузиазмом. 
Подтягивания мужчинам дались 
без проблем, как и стрельба из пнев-
матической винтовки, напомнив-
шая многим занятия в тире. Тест-
драйв ГТО прошел успешно.

В «полевых» условиях участни-
кам сдачи нормативов приходится 
несколько тяжелее. Для получения 
золотого значка ГТО в возрастной 
категории от 18 до 29 лет нужно 
пройти восемь различных испыта-
ний, серебряный и бронзовый 
значки можно заслужить, сдав семь 
и шесть нормативов соответствен-
но. Как правило, на выполнение 
заданий отводится несколько дней. 
Для мужчин обязательными нор-
мативами являются бег на 100 м и 
на 3 км, подтягивания либо рывок 
гири, наклон на гимнастической 
скамье. В испытаниях по выбору 
предлагается совершить прыжок в 
длину с разбега либо с места, мета-
ние спортивного снаряда, бег на 
лыжах на 5 км либо кросс по пере-
сеченной местности на 5 км, плава-
ние на 50 м, стрельба из пневмати-
ческой винтовки либо из электрон-
ного оружия. Помимо этого в рам-
ках сдачи ГТО организаторы пред-
лагают участникам проверку их 

туристических навыков путем уча-
стия в туристическом походе. Жен-
щины в этой возрастной категории 
сдают те же нормативы, однако в 
меньших объемах: дистанция крос-
са сокращена с трех до двух кило-
метров, подтягивание может быть 
заменено на отжимание, и к осталь-
ным испытаниям прибавляется 
упражнение «на пресс».

Хотя до недавнего времени к 
сдаче нормативов ГТО в основном 
привлекались школьники, специ-
алисты поэтапно готовят инфра-
структуру комплекса для всех воз-
растных групп. Как рассказал 
директор Института физической 
культуры УрГПУ Алексей Терен-
тьев, сегодня готовится программа 
сдачи нормативов государствен-
ными и муниципальными служа-
щими. «Выполнение нормативов 
комплекса ГТО чиновниками пред-
усмотрено региональным планом 
внедрения ВФСК ГТО и планами 
физкультурно-спортивных меро-
приятий региона и муниципаль-
ных образований. На сегодняшний 
день программа дорабатывается и 
готовится к обсуждению», — сооб-
щил господин Терентьев. Помимо 
этого для обсуждения на координа-
ционной комиссии по внедрению 
ГТО в Свердловской области гото-
вится проект нормативных доку-
ментов, определяющих учет тести-
рования при аттестации чиновни-
ков. Оператор ГТО в Свердловской 
области не исключает, что сдача 
норм ГТО может стать обязатель-
ным компонентом аттестации госу-
дарственных служащих. Ранее гос-
служащие в добровольном порядке 
принимали решение, проходить 
ли им испытания комплекса ГТО: 
так, в апреле прошлого года на это 
решились некоторые депутаты 
законодательного собрания регио-
на во главе со свердловским мини-
стром спорта. Пока же региональ-
ный оператор внедрения нормати-
вов признает, что в большинстве 
своем мероприятия запланирова-
ны для обучающихся в возрасте от 
6 до 29 лет. Более взрослое населе-

ние будет привлекаться к сдаче ГТО 
постепенно. Мероприятия по 
выполнению норм комплекса на 
сегодняшний день предусмотрены 
в нескольких городах Свердлов-
ской области: в Верхнем Тагиле, 
Среднеуральске,  Качканаре, 
Кировграде, Кушве, Ирбите, Серо-
ве, Асбесте и ряде других. Система 
совершенствуется таким образом, 
чтобы граждане всех возрастных 
категорий имели возможность 
сдать нормативы ГТО. На сегодняш-
ний день каждый житель Сверд-
ловской области может зарегистри-
роваться в личном кабинете на 
сайте ГТО, получить идентифика-
ционный номер и подать заявку на 
сдачу норм комплекса в ближай-
шем подходящем спортивном 
учреждении. Для этого необходи-
ма медицинская справка, свиде-
тельствующая о допуске к подоб-
ным соревнованиям, и согласие на 
обработку персональных данных. 

В феврале текущего года коорди-
национная комиссия Минспорта 
РФ по введению и реализации ком-
плекса ГТО включила Свердлов-
скую область в перечень регионов, 
которым в 2016 году будут предо-
ставлены полномочия по тестиро-
ванию населения от 18 до 70 лет и 
старше. «На сегодняшний день 
идет процедура согласования 
соглашения между Министерством 
спорта РФ и Свердловской обла-
стью по осуществлению указанных 
полномочий», — рассказал госпо-
дин Терентьев, отметив, что в слу-
чае подписания документа офици-
альный прием нормативов у взрос-
лого населения ориентировочно 
начнется с 1 июля 2016 года. По его 
словам, практически в каждом 
муниципальном образовании 
определена организация, наделен-
ная полномочиями центра тести-
рования. В Свердловской области 
таких организаций порядка 75. В 
2015–2016 годах в пробном тести-
ровании по выполнению нормати-
вов приняли участие более 8 тыс. 
человек разных возрастных катего-
рий — преимущественно предста-

вители производственных пред-
приятий, госслужащие и работни-
ки прокуратуры. 

Сдавать и поступать
Всего за два года активного внедре-
ния комплекса ГТО на территории 
Свердловской области принять 
участие в мероприятиях смогли 
более 500 тыс. человек. В 2015 году 
в рамках выполнения врачебно-
педагогического наблюдения, про-
водящегося для оценки уровня 
физического развития и состояния 
здоровья обучающихся, в выполне-
нии нормативов ГТО приняли уча-
стие почти 412 тыс. учеников школ 
и учреждений среднего профессио-
нального образования Свердлов-
ской области. С 15 по 25 мая про-
шлого года в муниципальных обра-
зованиях Свердловской области 
прошла «Единая декада ГТО» для 
обучающихся в возрасте 11–15 лет. 
В декаде приняли участие почти 3 
тыс. человек, из которых 996 чело-
век были представлены к награж-
дению знаками отличия (107 золо-
тых значков, 492 серебряных и 397 
бронзовых). Почти через месяц 150 
лучших участников декады в соста-
ве сборных команд из пяти управ-
ленческих округов региона и Ека-
теринбурга приняли участие в 
региональном фестивале комплек-
са ГТО на горнолыжном комплексе 
«Гора Белая». Как отмечает министр 
спорта региона Леонид Рапопорт, 
для школьников значок — это не 
только удовлетворение личных 
амбиций, но и преференции, 
позволяющие абитуриентам 
набрать дополнительные баллы 
при поступлении в вузы. По словам 
Алексея Терентьева, выполнение 
норм ГТО и получение знаков отли-
чия позволяет будущим студентам 
получить от 1 до 10 дополнитель-
ных баллов к результатам Единого 
государственного экзамена (ЕГЭ). В 
2015/2016 учебном году для учени-
ков 11-х классов были созданы 
условия для сдачи нормативов 
ГТО, благодаря которым более 6,5 
тыс. учеников выполнили задания 

комплекса. Из них более 1,2 тыс. 
выполнили нормативы на золотой 
знак отличия ВФСК ГТО. По словам 
директора Института физической 
культуры УрГПУ, школьники и сту-
денты положительно относятся к 
внедрению комплекса «Готов к 
труду и обороне». «Все вузы Сверд-
ловской области, имеющие в своей 
структуре студенческие спортив-
ные клубы, планируют организа-
цию тестирования среди студентов 
и работников», — рассказал он, 
добавив, что студенческий спорт-
союз и студенческие спортивные 
клубы УрФУ и РГППУ направили 
ходатайство в адрес министерства 
физической культуры, спорта и 
молодежной политики Свердлов-
ской области о наделении их пол-
номочиями центров тестирования. 

«Основная организационная 
проблема — это недостаточное 
количество кадров, которые могут 
осуществлять официальный прием 
нормативов, так как к нему могут 
быть допущены только лица, име-
ющие судейскую категорию по 
видам спорта соответствующего 
норматива комплекса ГТО», — 
делится Алексей Терентьев. Реше-
нием проблемы стала разработка 
алгоритма подготовки судей и 
организация соответствующего 
обучения на базе Института физи-
ческой культуры УрГПУ. 

На сегодняшний день финансо-
вое обеспечение по приему норма-
тивов комплекса ГТО возможно 
только в рамках проведения физ-
культурно-спортивных мероприя-
тий. В связи с этим в календарные 
планы был добавлен раздел, посвя-
щенный внедрению комплекса 
ГТО, и на 2016 год в муниципаль-
ных образованиях Свердловской 
области запланировано свыше 300 
мероприятий. 

Оксана Владимирова

С 2016 года Свердловская область начнет 
принимать нормативы ГТО у населения  
в возрасте от 18 до 70 лет и старше. 
Предполагается, что пункты сдачи смогут 
принять первых желающих уже в июле
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— чемпионат —

Что мы увидим
Екатеринбург — город, который 
любит футбол и верит в него. На 
протяжении долгих 17 лет сверд-
ловчане терпеливо ждали, когда 
местный футбольный клуб «Урал» 
попадет в элитную лигу российско-
го футбола. В 2013 году это, наконец, 
случилось. Сейчас свердловчане 
находятся в ожидании большего, 
чем визиты в регион звезд россий-
ского футбола. В 2012 году город 
вошел в список принимающих 
игры Чемпионата мира по футболу 
FIFA (Международная федерация 
футбола) 2018 года.

Напомним, право принять тур-
нир Россия выиграла в конце 2010 
года, а в 2012 году FIFA утвердила 
Екатеринбург в списке 11 городов-
организаторов чемпионата. Матчи 
турнира будут сыграны в Москве, 
Калининграде, Санкт-Петербурге, 
Волгограде, Казани, Нижнем Новго-
роде, Самаре, Саранске, Ростове-на-
Дону, Сочи и Екатеринбурге. Чем-
пионат мира по футболу проводит-
ся каждые четыре года с 1930 года, 
но на территории России он прой-
дет впервые. В нем примут участие 
32 сборные различных стран мира, 
которые сыграют 64 матча (48 — на 
групповом этапе и 16 — в плей-
офф). Игры турнира будут прохо-
дить с 14 июня по 15 июля 2018 года. 
В отборочных матчах чемпионата 
примут участие сборные более 200 
стран. Россия на правах хозяина не 
участвует в квалификации и стано-
вится участником финала чемпио-
ната автоматически. Отборочные 
матчи в различных странах уже 
начались в 2015 году. UEFA (Союз 
европейских футбольных ассоциа-
ций) проведет свой отборочный 
турнир с 6 сентября 2016 года по 14 
ноября 2017 года. 

Всего Екатеринбург примет 
четыре матча группового этапа, 
игры плей-офф здесь проходить не 
будут. Первая игра состоится 15 
июня 2018 года — на следующий 
день после открытия чемпионата. 
Вторая игра пройдет 22 июня, тре-
тья — 25 июня, четвертая — 28 
июня. Участников этих матчей 
определит жеребьевка финального 
турнира, которая пройдет в Мари-
инском театре (Москва) в декабре 
2017 года. Недавно стали известны 
и первые цены на билеты — FIFA 
сообщила о старте продаж самых 
дорогих билетов на матчи ЧМ-2018, 
входящих в пакет Hospitality (паке-
ты гостеприимства). Стоимость 
самого дешевого из них, рассчитан-
ного на разовое посещение, состав-
ляет $850. За эти деньги гость поми-
мо возможности посетить матч 
получает гостиничный сервис, фур-
шет, памятный подарок и парковку 
на стадионе. Самый дорогой пакет 
билетов, который входит в серию 
«Большая тройка» (включены биле-
ты на матчи в Москве на стадионах 
«Лужники» и «Спартак», а также в 
Санкт-Петербурге), стоит около $2,8 
млн. Для посетителей екатерин-
бургского стадиона предлагаются 
четыре пакета, дающих возмож-
ность посетить все четыре заплани-
рованных здесь матча. Это пакеты с 
разным уровнем сервиса стоимо-
стью $3 тыс., $6 тыс., $9,5 тыс., а 
также привилегированный пакет в 
частную ложу за $198 тыс. (ложа на 
15 мест) и $435,6 тыс. (ложа на 33 
места). Стоимость основной части 
билетов пока не объявлена. По 
ценам они будут разделены, как 
минимум, на три категории. Кроме 
того, Россия ведет переговоры о вве-
дении четвертой (более низкой) 
ценовой категории для россиян. 

Где мы примем чемпионат 
Чтобы соответствовать требовани-
ям FIFA и с комфортом принять 
гостей, власти Екатеринбурга и 
Свердловской области проводят 

масштабную работу при поддерж-
ке федерального центра. В регионе 
создана комплексная программа 
подготовки к проведению чемпио-
ната, обозначающая основные 
виды работ и выделяемые на это 
средства в 2013–2018 годах. Она 
финансируется за счет средств 
федерального, областного, местно-
го бюджетов и внебюджетных 
источников. Согласно последней 
редакции программы, общий 
объем ее финансирования состав-
ляет 25,7 млрд руб., из них из 
областного бюджета — свыше 12 
млрд руб., из местного — 1,7 млрд 
руб., федерального — около 5 млрд 
руб., внебюджетных источников — 
7 млрд руб. Для реализации про-
граммы в регионе создано ГУП 
«Урал 2018». «В рамках подготовки 
к проведению матчей чемпионата 
региону необходимо будет создать 
единую современную инфраструк-
туру, отвечающую международ-
ным требованиям, в том числе осу-
ществить реконструкцию стадио-
на, построить новые дороги и 
транспортные развязки, создать 
комфортные и безопасные места 
для пребывания гостей и участни-
ков чемпионата», отмечается в про-
грамме, подписанной председате-
лем свердловского правительства 
Денисом Паслером.

Согласно заявочной книге Рос-
сии на право проведения ЧМ, 
самое пристальное внимание уде-
ляется спортивной инфраструкту-
ре — подготовке стадиона, трени-
ровочных площадок и тренировоч-
ных баз для размещения команд-
участниц чемпионата в соответ-
ствии с требованиями FIFA. Напри-
мер, екатеринбургская главная 
арена — Центральный стадион — 
не подходила по многим требова-
ниям, и самое существенное — по 
вместимости зрителей. Чтобы при-
нимать матчи чемпионата мира, 
стадион должен был вмещать 
минимум 40 тыс. зрителей и иметь 
не менее 4 тыс. парковочных мест, 
а общая площадь должна состав-
лять 18 га. Однако стадион распола-
гал лишь 27 тыс. зрительских мест, 
1,3 тыс. — парковочных и 10,7 га. 
Ситуация вызвала множество дис-
куссий о способе реконструкции 
стадиона и даже строительстве 

новой арены. Осложнило ее и то, 
что стадион в Екатеринбурге носит 
статус объекта культурного насле-
дия (здание выполнено в стиле 
советской неоклассики), что 
исключает снос его фасадов для 
расширения площади. Именно 
поэтому согласование окончатель-
ного варианта реконструкции 
заняло несколько лет, работы нача-
лись лишь в сентябре 2015 года.

По согласованию с FIFA было 
утверждено оптимальное реше-
ние. Проект, как рассказывают в 
Ф Г У П  « С п о р т - И н ж и н и р и н г » 
(«Спорт-Ин», генеральный проек-
тировщик и заказчик работ по 
строительству региональных ста-
дионов к ЧМ-2018), предусматри-
вает сохранение исторических 
стен западной и восточной три-
бун, задних восточных и западных 
билетных касс с воротами, а также 
участка исторической металличе-
ской ограды с кирпичными стол-
бами. Фасады восточной и запад-
ной трибун будут реставрирова-
ны, а в их пределах будет встроено 
новое ядро стадиона, спроектиро-
ванное в соответствии с требова-
ниями FIFA. Вместимость составит 
35 тыс. мест, площадь — 11 га. 
Сметная стоимость стадиона 
составляет 12,2 млрд руб. 

Проектировщик рассказывает, 
что достроенные фасады «имеют 
подчеркнуто нейтральную архи-
тектуру» и являются фоном для 
восприятия исторических фаса-
дов стадиона. «Фасад нового объе-
ма облицовывается перфориро-
ванными металлическими пане-
лями, горизонтальные членения 
которых, а также различный диа-
метр перфорации, позволяют 
визуально облегчить объем и сде-
лать его ниже своих реальных раз-
меров. Навес над трибунами явля-
ется легкой, современной, высоко-
технологичной металлической 
конструкцией, высота которой 
составит 45 м от уровня земли. Ста-
дион запроектирован с открытой 
игровой зоной. Над всеми зритель-
скими местами предусмотрен 
навес», — рассказывают в «Спорт-
Ин». Генподрядчиком строитель-
ства стало ОАО «Синара-Девелоп-
мент» (выполняло предыдущую 
реконструкцию стадиона). 

Что уже сделано 
По словам заместителя председате-
ля правительства Свердловской 
области Сергея Швиндта, уже на дан-
ном этапе подготовка к проведению 
чемпионата мира по футболу позво-
лила привлечь в развитие Екатерин-
бурга средства из бюджетов всех 
уровней, а также частные инвести-
ции. «Средства направлены не толь-
ко на строительство и реконструк-
цию спортивных объектов, но и на 
модернизацию городской инфра-
структуры. На сегодняшний день 
полностью завершены строительно-
монтажные работы на стадионе фут-
больной академии „СКБ-Банк 
Арена” (ранее — стадион „Урал-
маш”) — первой тренировочной 
площадке, построенной к ЧМ-2018 в 
России», — рассказывает господин 
Швиндт. На этом объекте, продол-
жает он, проведена масштабная 
реконструкция: построено новое 
здание административно-вспомога-
тельного корпуса, трибуны на 10 
тыс. зрителей, сделано футбольное 
поле с натуральным травяным 
покрытием, системой автоматиче-
ского полива и системой подогрева. 
Реконструированный стадион вве-
ден в эксплуатацию, в настоящее 
время на нем проводятся домашние 
матчи футбольного клуба «Урал». 

На бывшей домашней арене 
клуба тем временем уже начали мон-
таж первого этажа. В начале июня, 
по данным «Спорт-Ин», на стройпло-
щадке рабочие приступили к 
устройству стен и перегородок функ-
циональных помещений первого 
этажа на северной и южной трибу-
нах. Также продолжаются работы по 
армированию и бетонированию сту-
пенчатой основы зрительских три-
бун. Ранее «Синара-Девелопмент» 
завершила монтаж железобетонных 
конструкций трибун в южном, 
северном и восточном секторах ком-
плекса на уровне первого этажа. Они 
составляют основу каркаса трибун, 
на который в дальнейшем монтиру-
ется ступенчатая основа (гребенка) и 
зрительские кресла. «Согласно про-
екту стадиона, трибуны будут раз-
ной этажности. Основные сектора 
(восточный и западный) будут иметь 
семь этажей общей высотой 32 м. 
Здесь будут размещены по два 
наклонных яруса стандартных и 

гостевых зрительских мест, а также 
VIP-ложи. Северные и южные трибу-
ны, где будут расположены фан-
сектора, планируется построить до 
трех этажей общей высотой 17 м. К 
ним примкнут дополнительные 
сборно-разборные сорокаметровые 
трибуны, выполненные из металло-
конструкций. По словам генераль-
ного директора компании «Синара-
Девелопмент» Тимура Уфимцева, 
все работы на строительной площад-
ке идут в соответствии с графиком. 
Следующий этап — выбор постав-
щика антивандальных зрительских 
кресел до конца лета, сейчас 
несколько образцов разных произ-
водителей уже тестируются. Также 
на стадионе начинается подготовка 
к установке опорного наружного 
кольца навеса. 

Последовательно улучшается 
транспортная инфраструктура 
города, подчеркивает господин 
Швиндт. Например, полностью 
выполнены мероприятия по рекон-
струкции пассажирского термина-
ла и системы электроснабжения 
международного аэропорта Кольцо-
во — объекты введены в эксплуата-
цию. В целях транспортного обеспе-
чения чемпионата закуплены 109 
низкопольных автобусов на газомо-
торном топливе: 58 автобусов — в 
2015 году, 51 — в 2016 году. Они уже 
эксплуатируются на городских 
маршрутах города. 

Гостиничная инфраструктура 
тоже готовится к принятию большо-
го потока гостей. Уже сейчас номер-
ной фонд гостиниц Екатеринбурга 
позволяет принять участников и 
гостей чемпионата всех категорий в 
соответствии с требованиями FIFA. 
«План размещения включает 207 
объектов, из них 116 — в Екатерин-
бурге. В городе работают отели 
шести международных операторов 
— Hyatt, Ramada, AccorHotels 
(Novotel), ViennaHouse (Angelo), 
ParkInn, Hilton», —добавил вице-
премьер.

Что мы получим
Один из безусловных положитель-
ных моментов от проведения мат-
чей чемпионата мира в регионе, 
объясняет Сергей Швиндт, заклю-
чается в обновлении спортивной и 
транспортной инфраструктуры Ека-
теринбурга. «Сейчас ведется боль-
шая работа по реконструкции Цен-
трального стадиона. После проведе-
ния чемпионата мира он будет 
использоваться как многофункцио-
нальный комплекс для проведения 
спортивных соревнований различ-
ного уровня, организации и прове-
дения концертов, выступлений и 
выставок», — рассказывает вице-
премьер. 

В «Спорт-Ин» объясняют, что 
конструкцией предусмотрен так 
называемый режим «наследие» — 
после проведения ЧМ вместимость 
стадиона будет уменьшена до 23 
тыс. зрительских мест (за счет 
демонтажа сборно-разборных три-
бун). При этом стадион будет соот-
ветствовать требованиям для про-
ведения матчей международного 
уровня и чемпионата России и 
вновь станет домашней ареной ФК 
«Урал». Стадион как многофункци-
ональный центр предусматривает 
даже открытие фитнес-центра. 
«После проведения игр чемпиона-
та территория вокруг стадиона 
преобразуется в прогулочную 
зону, доступную как зрителям 
спортивных и культурно-зрелищ-
ных мероприятий, так и отдыхаю-
щим горожанам и гостям города. 
Предусматривается дополнитель-
ное благоустройство территории, 
освободившейся после демонтажа 
временных сооружений. В частно-
сти, запроектированы автостоянки 
с количеством машино-мест, необ-
ходимым для дальнейшего функ-
ционирования объекта, предусма-
тривается устройство газонов и 
малых архитектурных форм — ска-
мей, урн, цветочниц», — добавили 
в компании. 

Помимо стадиона вторую жизнь 
получат два спортивных комплек-
са, которые также заявлены как 
тренировочные площадки для 
команд-участниц ЧМ-2018 — это 
«Урал» и «Калининец». После про-
ведения международных соревно-
ваний они будут переданы в поль-
зование детско-юношеским спор-
тивным школам.

В рамках подготовки к чемпио-
нату мира в Екатеринбурге ведется 
активная работа по подготовке 
транспортной инфраструктуры. В 
целях эффективного перераспреде-
ления потоков общественного и 
личного автотранспорта пересмо-
трена схема организации улично-
дорожной сети в зоне, прилегаю-
щей к Центральному стадиону. К 
чемпионату в Екатеринбурге будут 
соединены улицы Татищева и 
Ленина, при объединении парка 
Коммунаров и парка имени XXII 
Партсъезда будет создана новая пар-
ковая зона, построены подземные 
парковки под улицей Татищева и в 
границах улиц Крауля—Репина—
Мельникова, кроме того, будут 
переустроены инженерные комму-
никации в районе Центрального 
стадиона. Для оперативного реше-
ния экстренных ситуаций в Екате-
ринбурге создадут Единый центр 
оперативного реагирования. На его 
базе планируется объединить все 
диспетчерские службы города, а 
также локализовать потоки с боль-
шого количества камер наблюде-
ния на улицах.

«В целом же проведение чемпио-
ната мира по футболу даст мощный 
импульс к дальнейшему социально-
экономическому развитию Екате-
ринбурга, окажет благоприятное 
воздействие на туристический 
потенциал и инвестиционную при-
влекательность города», — уверен 
Сергей Швиндт.

Петр Завацкий

Летом 2018 года Екатеринбург примет четыре матча группового этапа Чемпионата мира по футболу, который пройдет в России. Свердлов-
ская область активно готовится к важному мероприятию. В развитие спортивной, транспортной и туристской инфраструктур будет вложено 
свыше 25 млрд руб., еще в 12 млрд руб. оценена реконструкция футбольного стадиона Центральный, который до окончания чемпионата 
будет носить название «Екатеринбург Арена». Подготовка идет под личным контролем губернатора  Евгения Куйвашева.
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Вместимость обновленного Центрального 
стадиона составит 35 тыс. мест на время 
турнира и 23 тыс. мест — после завершения 
мундиаля. Стадион будет соответствовать 
требованиям для проведения матчей 
международного уровня и чемпионата России 
и вновь станет домашней ареной ФК «Урал» 

Арена для Екатеринбурга

СТадиОны ЧЕМпиОнаТа Мира-2018

ЧМ-2018 пройдет на 12 стади-
онах в 11 городах России. Рос-
сийская столица примет чем-
пионат сразу на двух площад-
ках – «Стадион Лужники» (81 
тыс. мест) и новый «Открытие 
Арена», который на время тур-
нира будет носить название 
«Стадион Спартак» (45 тыс. 
мест, домашняя арена ФК 
«Спартак»), открывшийся в 
2014 году. Первая площадка 
станет главной — на ней 
состоятся в том числе церемо-
нии открытия и закрытия, а 
также финальные матчи чем-

пионата. Еще один готовый к 
приему игр стадион — сочин-
ский «Фишт» (47,6 тыс. мест), 
построенный в 2013 году к XXII 
зимним Олимпийским играм. 
Также готовым стадионом вме-
стимостью свыше 45 тыс. мест 
располагает Казань. Это один 
из самых вместительных рос-
сийских стадионов, ранее он 
был одним из объектов прове-
дения XXVII Всемирной летней 
Универсиады 2013 года и Чем-
пионата мира по водным 
видам спорта 2015 года. Также 
арена является домашней для 

казанского ФК «Рубин». 
Санкт-петербургский стадион 
(домашний стадион ФК 
«Зенит») вместимостью 
свыше 68 тыс. мест сейчас 
находится в завершающей ста-
дии строительства — его пла-
нируется открыть уже осенью 
2016 года. Другие объекты с 
нуля строит компания «Спорт-
Ин». Это стадионы Нижнего 
Новгорода и Самары вмести-
мостью 45 тыс. мест каждый, 
которые после игр мундиаля 
станут не только аренами 
местных футбольных клубов, 

но и концертными и экспози-
ционными площадками. Все 
названные стадионы примут 
матчи плей-офф чемпионата. 
Остальные строящиеся пло-
щадки: в Волгограде (45 тыс. 
мест), Калининграде (35 тыс. 
мест), Ростове-на-Дону (45 
тыс. мест) и Саранске (44,7 
тыс. мест), как и Екатеринбург, 
— примут только матчи груп-
пового этапа. В них после про-
ведения чемпионата тоже пла-
нируется сократить количество 
мест и наделить объекты мно-
гофункциональностью. 

иСТОрия цЕнТральнОГО СТадиОна

Центральный стадион Екатерин-
бурга является объектом куль-
турного наследия и представляет 
собой пример общественного 
спортивного сооружения города 
середины XX века, выполненного 
в формах советской неокласси-
ки. Городской стадион Свердлов-
ска (Екатеринбурга) строился в 
первой половине 1950-х годов на 
месте бывшего деревянного 
Областного стадиона, возведен-
ного в 1929 году. Главная спор-
тивная арена Центрального ста-
диона построена в 1956 году по 
проекту, созданному во второй 

половине 1940-х годов сверд-
ловским архитектором К.К. Нику-
линым и доработанному в 1950-е 
годы свердловскими архитекто-
рами Уральского филиала 
«Промстройпроекта» С.А. Васи-
льевым и Ю.А. Владимирским. 
Стадион Центральный построен 
на территории, освоение которой 
началось в XX веке, за западной 
границей исторического ядра 
города — ул. Московской, на 
участке, ограниченном улицами 
Репина (бывший Московский 
тракт), Пирогова и южной грани-
цей территории Медицинской 

академии, которая является гео-
метрическим продолжением 
ул. Малышева (бывший 
Покровский пр.). Таким обра-
зом, комплекс стадиона замы-
кает с запада ул. Малышева — 
одну из главных исторических 
магистралей города. 

В период с 2006 года по 2011 
год стадион находился на рекон-
струкции, в ходе которой объект 
культурного наследия был при-
способлен для современного 
использования. В ходе рекон-
струкции требования FIFA к ста-
дионам для проведения матчей 

чемпионата мира не учитыва-
лись. Новый проект реконструк-
ции и реставрации стадиона в 
Екатеринбурге позволил вписать 
в сложившуюся за десятилетия 
застройку центральной части 
города современный спортив-
ный многофункциональный 
комплекс и провести реставра-
цию и приспособление суще-
ствующего стадиона для его 
использования без утраты пред-
метов охраны объекта культур-
ного наследия с соблюдением 
всех действующих строитель-
ных норм и требований FIFA.
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Историческая восьмерка

— футбол —

Начало прошедшего сезона для 
свердловских футболистов оказа-
лось достаточно непростым. Пер-
вые игры «Урала» прошли под руко-
водством главного тренера Виктора 
Гончаренко, готовившего команду 
перед началом игр регулярного 
чемпионата. Под руководством 
бывшего главного тренера белорус-
ского «БАТЭ» екатеринбургские фут-
болисты провели семь матчей, из 
которых три сыграли вничью и в 
одном одержали победу над «Куба-
нью» в гостях с преимуществом в 
два мяча. Однако уже в конце авгу-
ста господин Гончаренко написал 
заявление об увольнении с должно-
сти главного тренера «Урала» и 
покинул клуб. «Урал» же подхватил 
Вадим Скрипченко, до этого рабо-
тавший ассистентом главного тре-
нера команды.

Вадиму Скрипченко удалось 
мобилизовать команду, благодаря 
чему в сезоне 2015/2016 «Урал» 
запомнился целым рядом ярких 
матчей. В частности, клуб порадо-
вал фанатов серией из трех подряд 
победных матчей — над «Уфой», 
«Краснодаром» и казанским «Руби-
ном». В гостях в четырнадцатом туре 
был обыгран московский «Спар-
так». В конце осенней части сезона 
из «Урала» ушли яркие игроки — 
Вячеслав Подберезкин и Александр 
Ерохин (этот перспективный футбо-
лист получил вызов в сборную Рос-
сии), продолжив карьеру в «Красно-
даре» и в «Ростове». 

Весной «Урал» был не столь ста-
билен, как в осенней части сезона. 
Тем не менее, запаса набранных 
очков клубу хватило для того, чтобы 
в конце сезона не особо переживать 
за свое турнирное положение: зона 
вылета из Премьер-лиги была дале-
ко, до европейских кубков также 

было не добраться. «Да, весна полу-
чилась не такой удачной, как осен-
ний отрезок сезона, но здесь надо 
также учитывать и то, что те пораже-
ния, которые потерпел „Урал”, при-
шлись на встречи с сильными 
соперниками, многие из которых 
относятся к командам топ-уровня. В 
то же время командам сопоставимо-
го уровня („Уфа”, „Анжи”, „Дина-
мо”, „Терек”, „Амкар”, „Крылья 
Советов”, „Кубань”) „Урал” не про-
игрывал и весной», — отмечают в 
пресс-службе клуба.

В результате в сезоне 2015/2016 
ФК «Урал» занял восьмое место в 
регулярном чемпионате. В клубе 
отмечают, что это высшее достиже-
ние команды в ее новейшей исто-
рии (в далеком 1995 году восьмое 
место в высшей лиге также занимал 
«Уралмаш»). С обновлением рекор-
да команду поздравил губернатор 
Свердловской области Евгений 
Куйвашев в ходе ежегодного заседа-
ния совета директоров футбольного 
клуба. «Год назад мы собирались и 
ставили определенные задачи 
перед игроками и менеджерским 
составом клуба, задачи эти были не 
только выполнены, но и перевы-
полнены. Сейчас футбольный клуб 
„Урал” — гордость нашего региона! 
Отмечаю положительную динами-
ку в росте клуба, и важно, что уда-
лось не только закрепиться в Пре-
мьер-лиге, но и занять достойное 
место. И самое главное, своей 
успешной игрой наши футболисты 
дают пример подрастающему поко-
лению, и с каждым годом число 
юных футболистов в Свердловской 
области растет», — отметил глава 
региона.

Президент «Урала» Григорий 
Иванов поблагодарил губернатора 
за поддержку клуба и постановку 
амбициозных целей перед коман-
дой. «Когда в прошлом году совет 

директоров ставил нам задачу 
занять в Премьер-лиге не менее 
десятого места, нам она казалась 
практически не выполнимой. 
Сегодня мы на восьмом месте. Осен-
нюю серию игр мы провели хоро-
шо. Хотя было тяжело: мы теряли 
игроков, спортсмены травмирова-
лись, — поделился президент 
клуба. — Благодарен всем спонсо-
рам и губернатору, что поддержива-
ете нас в вопросах финансирова-
ния. Со своей стороны мы обещаем 
показывать еще лучшую игру и под-
няться еще выше в турнирной 
таблице Премьер-лиги». Президент 
Союза болельщиков «Урала» Влади-
мир Перетягин считает выступле-
ние «Урала» в сезоне 2015/2016 
успешным. «Бюджет клуба один из 
самых маленьких в Премьер-лиге, и 
именно это, как мне кажется, стало 
препятствием для продвижения 
команды к более высоким местам», 
— отмечает Владимир Перетягин. 

Кадровый вопрос
По словам президента «Урала» Гри-
гория Иванова, в оставшуюся часть 
сезона основными задачами клуба 
станет обеспечение подготовки и 
выступлений молодежных команд, 
увеличение индивидуального про-
фессионального мастерства футбо-

листов, обеспечение достижения 
высоких спортивных результатов 
команды «Урал-2». Кроме того, сове-
том директоров принято решение о 
недопущении снижения финанси-
рования команды. Средства клуб 
намерен извлечь из разных источ-
ников: от стратегических партне-
ров, акционеров, от ведения соб-
ственной коммерческой деятельно-
сти клуба, доходы от трансферов 
футболистов, а также от получения 
компенсационных выплат и соли-
дарных выплат.

В целом, бюджет «Урала» на 
новый сезон утвержден и составит 
порядка 1 млрд руб., отмечают в 
клубе (цифра сопоставима с про-
шлым сезоном). Спонсоры те же — 
ТМК, группа компаний «Ренова» и 
правительство Свердловской обла-
сти. «Каждый из спонсоров выделя-
ет по 300 млн руб. Часть бюджета 
будет закрыта собственными дохо-
дами», — отмечают в клубе. Уже 
решен вопрос и с главным трене-
ром команды — контракт с Вади-
мом Скрипченко продлен до окон-
чания сезона 2017 года.

Одним из ключевых вопросов 
для клуба в начале нового сезона 
станет обновление кадрового 
состава команды. На сегодня клуб 
покинул один из любимцев 

болельщиков —27-летний чилий-
ский плеймейкер Герсон Асеведо 
(любимец болельщиков, провед-
ший в «Урале» несколько сезонов). 
Также из клуба ушел Эдгар Ману-
чарян, поднявшийся на второе 
место в голосовании болельщиков 
за лучшего игрока клуба (первое 
место занял ветеран Спартак Гог-
ниев). Пока «Урал» усиливается 
молодыми и еще не проявившими 
себя игроками: из «Воеводины» в 
клуб перешли 18-летний защит-
ник Доминик Динга и 20-летний 
капитан команды Радован Панков. 
Других заметных приобретений 
пока не было.

Как отмечают в ФК «Урал», хотя 
уход Асеведо и стал потерей для 
клуба, команда готова найти замену 
плеймекеру. «В то же время, и в 
некоторых играх без его нахожде-
ния на поле клуб в этом сезоне доби-
вался успеха, например, в игре 
последнего тура против „Кубани”. 
Асеведо имеет ряд выгодных пред-
ложений от нескольких клубов, 
которые могут ему предоставить 
условия контракта, которых не 
может предложить „Урал”. Плей-
мейкера на замену Асеведо, конеч-
но, клуб будет искать. Это может 
быть как российский игрок, так и 
футболист из-за рубежа», — поясни-

ли в пресс-службе «Урала». «Шаги по 
обновлению кадрового состава 
команды оправданны. Будем смо-
треть и наблюдать за дальнейшими 
действиями руководства во время 
трансферного окна. Работа главного 
тренера внушает доверие и надеж-
ду на то, что он сможет собрать 
достойную команду и показывать 
достойную игру», — прокомменти-
ровал ситуацию президент Союза 
болельщиков «Урала» Владимир 
Перетягин. В клубе отмечают, что 
летом команда сделают еще три-
четыре кадровых приобретения, 
чтобы усилить свой состав. В пред-
стоящем сезоне перед клубом 
поставлена задача выступить не 
хуже, чем в прошедшем. Если «Урал» 
вновь займет как минимум восьмое 
место, то этот результат будет счи-
таться успешным. В целом предсто-
ящий сезон рассматривается как 
переходный — обновляется поло-
вина состава клуба. Но, по словам 
Григория Иванова, если он завер-
шится удачно, то в сезоне 2017/2018 
от «Урала» будут ждать уже выхода в 
еврокубки.

Алексей Охлопков

«Автомобилист» паркуется в плей-офф
— хоккей—

Хоккейный клуб «автомобилист» в про-
шлом сезоне добился рекорда по 
набранным очкам в «регулярке» Конти-
нентальной хоккейной лиги (КХл). 
Команда смогла впервые одержать две 
победы в играх плей-офф, но в итоге все 
равно проиграла в первом раунде магни-
тогорскому «Металлургу», взявшему 
Кубок Гагарина. Успехи специалисты 
связывают с работой тренерского штаба 
под руководством андрея разина, ста-
бильной игрой иностранных легионеров 
и с мощно и неожиданно проявившим 
себя в прошлом году молодым воспитан-
ником клуба анатолием Голышевым. В 
следующем сезоне «автомобилист» обе-
щает показать еще более сильные 
результаты, но уже с новым менеджмен-
том команды.

Прошлый сезон «Автомобилист» провел 
под руководством главного тренера Андрея 
Разина, впервые возглавившего клуб из КХЛ. 
Андрей Разин еще в недавнем прошлом 
успешный центрфорвард, игравший в 2000-х 
годах за такие команды, как «Металлург» 
(Магнитогорск), ЦСКА, «Динамо», «Авангард» 
(Омск). Недостаток клубной работы в каче-
стве главного тренера господин Разин с лих-
вой компенсировал энтузиазмом и ориги-
нальными методами мотивации: например, 
в качестве меры наказания за очень плохую 
игру тренер несколько раз заставлял некото-
рых игроков «Автомобилиста» надевать тре-
нировочные свитеры розового цвета. А 
выход в плей-офф команда праздновала уже 
переодеванием тренера в розовый пиджак, 
таким образом «отыгравшись» за предыду-
щие дисциплинарные взыскания. По ходу 
сезона господину Разину удалось не только 
заслужить славу одного из самых эпатажных 
тренеров КХЛ, но и, что более важно, выстро-
ить игру «Автомобилисту» так, что в конце 
регулярного сезона екатеринбургский клуб 
выиграл 11 матчей из 12. Причем были обы-
граны такие команды, как СКА из Санкт-
Петербурга, уфимский «Салават Юлаев» и 
казанский «Ак Барс». По итогам регулярного 
турнира сезона 2015/2016 в КХЛ клуб занял 
седьмое место в зоне «Восток». Это позволило 
екатеринбуржцам добыть путевку в плей-
офф, в первом раунде которого в упорной 
борьбе в шести матчах (в серии до четырех 

побед) клуб уступил магнитогорскому 
«Металлургу». После именно магнитогорская 
команда и выиграла Кубок Гагарина, одолев 
в финале московский ЦСКА. 

«По общей оценке руководства клуба и 
области, а также болельщиков, „Автомоби-
лист” отлично провел сезон, выполнены 
основные задачи. По многим критериям 
команда показала свой лучший результат за 
всю историю выступления в КХЛ», — отмеча-
ют в пресс-службе ХК «Автомобилист». 
Андрей Разин оценивает прошлый сезон как 
удачный, хотя и огорчен поражением клуба 
уже в первом раунде плей-офф. «С другой сто-
роны, учитывая наш бюджет, и то, что мы 
только в мае 2015 года познакомились с гене-
ральным менеджером и начали собирать 
команду… Плюс мы установили рекорд 
„Автомобилиста” по набранным очкам, в 
плей-офф впервые одержали две победы, и 
по его итогам мы заняли 11-е место. Это 
очень приличный результат для нашей 
команды», — отметил Андрей Разин в интер-
вью СМИ по итогам сезона. Губернатор 
Свердловской области Евгений Куйвашев 
высоко оценил работу команды и тренерско-
го штаба в ходе сезона. «Спорт — есть спорт, 
а потому даже от самой слаженной команды, 
игроки которой полностью отдаются игре, 

может отвернуться удача. Но мы, болельщи-
ки „Авто”, твердо знаем: наших ребят ждет 
еще много побед, ведь у них есть главное 
вера в себя, мастерство, стремление к победе 
— в любых обстоятельствах, командный дух 
и готовность несмотря ни на что вести упор-
ную борьбу», — прокомментировал он итоги 
работы клуба.

В прошедшем сезоне мощно проявил себя 
20-летний нападающий «Автомобилиста», 
собственный воспитанник клуба Анатолий 
Голышев. В 56 играх он забил 25 шайб и сде-
лал 19 результативных передач партнерам. В 
гонке снайперов Анатолий Голышев стал 
четвертым среди всех игроков лиги. «Он 
талантлив, у него есть качества, с которыми 
можно вырасти в великого хоккеиста», — 
отмечал Андрей Разин. Контракт Анатолия 
Голышева предусматривает появление игро-
ка в составе «Автомобилиста» и в следующем 
хоккейном сезоне. Другой воспитанник 
«Автомобилиста», 21-летний габаритный 
(202 см) защитник Никита Трямкин, в марте 
2016 года подписал двухлетний контракт с 
клубом НХЛ «Ванкувер Кэнакс» и уехал 
играть в Северную Америку. 

Впрочем, для болельщиков клуба более вол-
нующей стала новость о смене менеджмента 
команды. После завершения сезона президент 
клуба Алексей Бобров добровольно сложил с 
себя полномочия и вышел из попечительского 
совета команды, мотивировав это «достижени-
ем поставленных перед ним задач». Это стало 
поводом для дискуссии о дальнейшей судьбе 
клуба, спонсорскую поддержку которому ока-
зывали аффилированные с господином Бобро-
вым структуры. Ситуацию взял под свой кон-
троль губернатор Свердловской области Евге-
ний Куйвашев, пообещавший в скором време-
ни найти команде нового менеджера. В апреле 
президентом команды стал совладелец Ураль-
ской горно-металлургической компании 
Андрей Козицын. Введена должность дирек-
тора клуба: им стал Максим Рябков, успешно 
работающий на этой позиции в женском 
баскетбольном клубе УГМК с 2006 года. По 
словам господина Рябкова, его главная ком-
петенция сейчас — наведение порядка в 
финансовой и юридической сферах клуба. 
Также он занимается поддержанием оператив-
ной работы клубы.

Трансферной политикой и формировани-
ем состава клуба на предстоящий сезон зани-
маются Андрей Разин и генеральный менед-
жер команды Олег Гросс. На сегодня «Автомо-
билист» уже отметился несколькими громки-
ми приобретениями. В частности, в екатерин-
бургский клуб перешли чешский нападаю-
щий Ян Бухтеле, словенский центрфорвард 
Рок Тичар и 28-летний шведский защитник 
Никлас Андерсон. Однако «Автомобилист» 
покидает чешский вратарь Якуб Коварж: у 
игрока был солидный контракт, но его вытес-
нил с позиции первого номера команды 
21-летний Игорь Устинский. Действующий 
контракт на следующий сезон у капитана 
команды Петра Коукла — «мотора» команды. 
Он второй бомбардир «Автомобилиста» и в про-
шлом году забил в 59 играх 11 голов и отдал 26 
результативных передач партнерам. Также в 
новом сезоне за клуб продолжит играть фин-
ский защитник Томми Кивисте, который, по 
словам Андрея Разина, проделывает огромный 
объем черновой работы на поле.

Задачи на предстоящий сезон и бюджет в 
«Автомобилисте» пока не комментируют. 
Главный тренер команды отмечает, что клуб 
нацелен на победу в Кубке Гагарина: иначе, 
зачем играть? 

    Алексей Охлопков

КаК прОВЕли СЕзОн 
дрУГиЕ УральСКиЕ 
КлУбы

Баскетбольный клуб  
УГМК  
(женщины)
УГМК в сезоне 2015/2016 вновь стала чемпи-
оном России по баскетболу среди женских 
команд в восьмой раз подряд. В финале 
плей-офф Премьер-лиги команда из Екате-
ринбурга в трех матчах обыграла оренбург-
скую «Надежду». Также в 2016 году УГМК в 
третий раз выиграла Евролигу.

Команда по хоккею на траве  
«Динамо-Строитель»  
(мужчины)
В сезоне 2015/2016 клуб идет на третьем 
месте в Суперлиге. Турнир еще продолжает-
ся: первая домашняя игра серии плей-офф с 
ХК «Динамо-Электросталь» пройдет 16 
июня, а после 20 июня соперники встретятся 
уже на подмосковном поле. 

Волейбольная команда  
«Уралочка-НТМК»  
(женщины)
По итогам регулярного сезона 2015/2016 
команда заняла третье место. В плей-офф 
команде удалось пробиться в финал, и по 
итогам игры с московским «Динамо» «Ура-
лочка» увезла серебряные медали Чемпио-
ната России. 

Мини-футбольный клуб  
«Синара»  
(мужчины)
«Синара» в этом сезоне заняла шестое место 
в Суперлиге. Команда вышла в плей-офф, 
где в четвертьфинале проиграла клубу 
«Тюмень».

Волейбольный клуб  
«Локомотив-Изумруд»  
(мужчины)
Выступал в сезоне 2015/2016 в Высшей лиге 
«А» (второй по значимости турнир), где 
занял второе место.

Баскетбольный клуб  
«Урал»  
(мужчины)
«Урал» в сезоне 2015/2016 занял 10-е место 
(по итогам плей-офф) в Суперлиге (Первый 
дивизион). Более высокий результат проде-
монстрировал другой уральский клуб — 
«Темп-СУМЗ УГМК», получивший серебро 
чемпионата России. 
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В новом сезоне «Автомобилист» рассчитывает увеличить 
число побед в плей-офф Кубка Гагарина

Несмотря на серьезное обновление состава 
команды, ФК «Урал» намерен повторить успех 
уходящего сезона в регулярном чемпионате

Футбольный клуб «Урал» успешно провел 
сезон 2015/2016, заняв восьмое место  
в регулярном Чемпионате российской  
футбольной Премьер-лиги. Это высшее 
достижение клуба в новейшей истории. 
Менеджмент команды отмечает, что клубу 
удалось избежать нервотрепки, связанной  
с борьбой за «выживание» в Премьер-лиге. 
Несмотря на окончание контрактов несколь-
ких игроков «основы» команды, в новом 
сезоне менеджмент клуба ставит еще более 
амбициозные цели, продвинувшись вверх по 
турнирной таблице регулярного чемпионата.
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Спортивный край державы 

— турниры —

В круге первых 
В августе 2015 года в Свердловской 
области впервые прошел Кубок 
мира среди молодежных клубных 
команд по хоккею, в котором при-
няли участие сильнейшие моло-
дежные команды Соединенных 
Штатов Америки, Швеции, Фин-
ляндии, Латвии, Белоруссии, 
Казахстана, а также победитель 
сезона 2014/2015 Молодежной хок-
кейной лиги, обладатель Кубка 
Харламова 2015 — команда «Чайка» 
(г. Нижний Новгород) и молодеж-
ная команда «Авто». К проведению 
турнира готовились более полуго-
да. Хоккейные матчи Кубка мира 
впервые приняли сразу три ледо-
вые площадки: предварительные 
этапы прошли в КРК «Уралец» в Ека-
теринбурге, на арене ледового 
дворца спорта им. В. К. Сотникова в 
Нижнем Тагиле и на ледовой арене 
им. А. Козицына в Верхней Пышме. 
«Свердловская область сама вышла 
с таким предложением, и оно нам 
показалось очень интересным. 
Хоккей в регионах надо развивать 
и продвигать в массы. К тому же, 
для таких городов, как Верхняя 
Пышма и Нижний Тагил, это воз-
можность показать себя на миро-
вой арене», — подчеркнул управля-
ющий директор Молодежной хок-
кейной лиги Алексей Морозов. 
«Думаю, было правильно сделать 
большой спортивный праздник не 
только для болельщиков и зрите-
лей Екатеринбурга, но и для жите-
лей Верхней Пышмы и Нижнего 
Тагила», — прокомментировал 
решение играть молодежный хок-
кейный кубок сразу в трех городах 
председатель свердловского пра-
вительства Денис Паслер. Финаль-
ные игры турнира прошли в КРК 
«Уралец». Победителями кубка 
стали спортсмены команды 
«Юргорден» из Швеции, свердлов-
ская команда «Авто» заняла почет-
ное четвертое место. 

Высокую степень готовности к 
проведению крупных международ-
ных мероприятий Свердловская 
область показала и на последнем 
Чемпионате Европы по настольно-
му теннису, прошедшем минувшей 
осенью в Екатеринбурге. В ходе 
него международный выставочный 
центр «Екатеринбург-Экспо» при-
нял более 800 спортсменов и деле-
гатов со всей Европы. В столице 
Среднего Урала лично-командное 
первенство по настольному тенни-
су этого уровня проходило впер-
вые. До этого чести принять у себя 
чемпионат Европы в новейшей 
истории России восемь лет назад 
удостоился Санкт-Петербург. Также 
два раза европейский форум по 
настольному теннису принимала 
Москва в 1970 и 1986 годах, тогда 
женские команды СССР завоевали 
золотые медали. Турнир в Екате-
ринбурге стал в определенном роде 
историческим: это был последний 
чемпионат Европы, в котором спор-
тсмены боролись одновременно в 
личном, парном и командном раз-
рядах. Президент Европейского 
союза настольного тенниса Рональд 
Крамер отметил, что Екатеринбург 
был выбран для проведения чемпи-
оната не случайно: «Это историче-
ское место. В данном случае я гово-
рю не только об истории города, но 
и о том, что именно здесь существу-
ют давние традиции развития 
нашего вида спорта. Это действи-
тельно великолепное место». По 
словам губернатора Свердловской 
области Евгения Куйвашева, реги-
он уделяет большое внимание раз-
витию настольного тенниса, поэто-
му проведение турнира такого 
уровня стало для Екатеринбурга 
знаковым. «Более 17 тыс. жителей 

региона занимаются настольным 
теннисом, из них 3 тыс. — в спор-
тивных школах. К чемпионату мы 
подготовили новую площадку. 
Теперь „Екатеринбург-Экспо”, я 
уверен, сможет претендовать на 
проведение и других масштабных 
спортивных мероприятий», — 
отметил глава региона. Представи-
тели Международной федерации 
настольного тенниса высоко оцени-
ли организацию прошедшего тур-
нира. «„Екатеринбург-Экспо” про-
сто великолепен. У нас нет ни одной 
претензии к организаторам. Очень 
важно, что сборные России показы-
вают здесь хорошие результаты, это 
тоже влияет на общее впечатление 
самым положительным образом, и 
это необходимо для дальнейшего 
развития настольного тенниса в 
этом регионе. Уверен, что Екатерин-
бург способен принять не только 
чемпионат Европы, но и мировое 
первенство. Вся городская инфра-
структура: аэропорт, отели, дороги 
— все на высоком уровне», — про-
комментировал президент федера-
ции Томас Вейкерт. Всего в соревно-
ваниях приняли участие более 500 
спортсменов из 46 европейских 
стран, финальные матчи турнира 
посетили более 1,5 тыс. зрителей. 
Российские спортсмены болельщи-
ков не подвели, завоевав на чемпи-
онате три комплекта бронзовых 
медалей.

Впервые за всю историю разви-
тия гандбола в Свердловской обла-
сти в августе 2015 года в Екатерин-
бурге прошло Первенство мира по 
гандболу среди юношей до 19 лет. В 
первенстве приняли участие сбор-
ные команды из 24 стран мира, 
общее количество участников 
составило более 500 человек. Тур-
нир был организован Международ-
ной федерацией гандбола при под-
держке органов власти всех уров-
ней и бизнес-групп Уральской гор-
но-металлургической компании и 
ГК «Дело». Чемпионат мира по ганд-
болу среди юношей не старше 19 
лет проводится раз в два года, он 
относится к числу самых молодых 
официальных чемпионатов, орга-
низуемых Международной федера-
цией гандбола. Чемпионат мира в 

Екатеринбурге — шестой по счету 
мировой турнир юных гандболи-
стов и лишь второй — в формате 
двадцати четырех участников.  
«Этот вид спорта нужно развивать в 
регионе. У нас были славные тради-
ции — женская сборная УГТУ-УПИ 
по гандболу, команда „Калининец” 
показывали хорошие результаты на 
первенствах. Теперь этот вид спор-
та развивается только в Уральском 
федеральном университете», — 
прокомментировал выбор площад-
ки министр физической культуры, 
спорта и молодежной политики 
Свердловской области Леонид 
Рапопорт. Министра поддержал и 
руководитель комиссии по органи-
зации и проведению соревнований 
Международной федерации гандбо-
ла (IHF) Леон Калин: «Для нас боль-
шая честь работать в России, у вас 
чудесная команда, которая продела-
ла огромную работу по организа-
ции чемпионата. Уверен, что ганд-
бол в России, в частности в Сверд-
ловской области, обретет былую 
популярность».

Сборные команды стран сража-
лись на двух спортивных площад-
ках города — КРК «Уралец» и Дворец 
игровых видов спорта, посетить 
которые одновременно могли 
более 10 тыс. человек. По итогам 
игр, победителем турнира стала 
сборная Франции. Организаторы 
позаботились и о выходных днях 
гандболистов: команды могли посе-
тить исторические достопримеча-
тельности Екатеринбурга и Сверд-
ловской области. Например, сбор-
ная Словении посетила монастырь 
Святых Царственных Страстотерп-
цев в урочище Ганина Яма. Команда 
Швеции познакомилась с боевой 
славой Урала в военно-историче-
ском музее Приволжско-Уральского 
военного округа в Окружном доме 
офицеров (ОДО). Сборные Чили, 
России, Венесуэлы и Дании ограни-
чились обзорными экскурсиями по 
городу Екатеринбургу с заездом на 
обелиск «Европа-Азия».  

В конце декабря в Екатеринбур-
ге впервые прошел Чемпионат Рос-
сии по фигурному катанию на 
коньках — 2016, который побил 
все рекорды посещаемости — на 

зрительских трибунах в течение 
нескольких соревновательных 
дней практически не было свобод-
ных мест. Освещали чемпионат 
телекомпании США, Канады, Син-
гапура, Японии, Германии и дру-
гие. Было аккредитовано рекорд-
ное количество прессы — порядка 
150 представителей СМИ, как рос-
сийских, так и зарубежных. Спор-
тсмены соревновались в мужском 
и женском одиночном катании, 
парном фигурном катании и в 
спортивных танцах на льду. 

В соревнованиях приняли уча-
стие лучшие фигуристы страны и 
мира, включая и выходцев из ураль-
ской спортивной школы — Юлию 
Липницкую и Максима Ковтуна. 
«Екатеринбург и вся Свердловская 
область имеют богатейшие тради-
ции в истории российского фигур-
ного катания. В этом регионе были 
воспитаны многие фигуристы, 
которые становились чемпионами 
и призерами олимпийских игр и 
мировых первенств. И мы очень 
надеемся, что нынешний чемпио-
нат даст новый импульс дальнейше-
му развитию этого вида спорта, — 
приветствовал участников соревно-
вания президент Федерации фигур-
ного катания на коньках России 
Александр Горшков. — В нашем 
чемпионате принимают участие 
сильнейшие фигуристы, и для них 
он очень важен, потому что по его 
результатам будет определен состав 
сборной команды для участия в 
чемпионате мира наступившего 
сезона». Из уральцев наилучший 
результат показал Максим Ковтун, 
он одержал победу, первым из рос-
сиян исполнив в обеих программах 
пять четверных прыжков. Через 
месяц на европейском чемпионате 
в Братиславе он сумел выиграть 
бронзовую медаль.

Турниры на поток
Помимо дебютных мероприятий, 
Свердловская область уже во вто-
рой раз провела этапы Кубка мира 
по прыжкам с трамплина. В сорев-
нованиях приняли участие спор-
тсмены из 16 стран: Австрии, Кана-
ды, Германии, Швейцарии, Норве-
гии, Финляндии, Франции, Италии, 

Польши, Румынии, Словении, 
Чехии, Японии, США и Казахстана. 
Решение о проведении этапов 
Кубка мира в Нижнем Тагиле было 
принято в Цюрихе на традицион-
ной весенней встрече международ-
ного комитета FIS. «Кубок мира — 
это соревнования высшего между-
народного уровня. Для проведения 
спортивных мероприятий подобно-
го класса Свердловская область 
обладает всеми необходимыми тех-
ническими и транспортно-логисти-
ческими ресурсами, включая меж-
дународный аэропорт Кольцово и 
развитую гостиничную инфра-
структуру. Кубок мира по прыжкам 
с трамплина пользуется огромным 
интересом не только у российских, 
но и зарубежных болельщиков. 
Главное — у вас создана отличная 
команда профессионалов», — отме-
тил президент Федерации прыжков 
на лыжах с трамплина и лыжного 
двоеборья России Дмитрий Дубров-
ский. Трамплинный комплекс на 
горе Долгая в Нижнем Тагиле вхо-
дит в рейтинг «100 лучших трам-
плинов мира» и является одним из 
самых современных в нашей стра-
не. Реконструкция комплекса дли-
лась три года и закончилась в 2013 
году. Трамплины К-90 и К-120 пол-
ностью реконструированы, К-40 и 
К-60 — построены заново. Также 
заново построена инфраструктура: 
канатная дорога, спортивно-гости-
ничный комплекс, гараж, судей-
ские, тренерские платформы. Это 
позволяет региону все чаще прини-
мать у себя крупные турниры: здесь 
проходили этапы Кубка мира среди 
мужчин и женщин, Континенталь-
ный Кубок FIS по прыжкам на лыжах 
и другие. За высокую организацию 
мероприятий регион получал благо-
дарственные письма из различных 
международных федераций и Мини-
стерства спорта России.

В региональном министерстве 
спорта отмечают эффективность 
работы в сфере привлечения в 
область новых международных 
спортивных состязаний. Это рас-
ширяет возможности для положи-
тельного позиционирования реги-
она в международном простран-
стве, развития туристической 

сферы и сферы гостеприимства. 
Развивается и спортивная инфра-
структура, а также возможности 
для адаптации существующих пло-
щадок под новые турниры. Так, 
специально для турнира по 
настольному теннису на площадях 
«Екатеринбург-Экспо»  были 
построены и тренировочные пло-
щадки, и дополнительные места 
для зрителей, и многое другое. «Мы 
рассматриваем все крупные спор-
тивные соревнования только в еди-
ной плоскости, связанной с освое-
нием спортивных технологий для 
комфортного и достойного прове-
дения Чемпионата мира по футбо-
лу в 2018 году. И знания наших 
спортивных специалистов сейчас 
действительно уникальны, они 
связаны не только с использовани-
ем информационных технологий, 
вопросами безопасности, эколо-
гии, но и темой гостеприимства, а 
также неукоснительным выполне-
нием требований международных 
регламентов и популяризацией 
видов спорта», — рассказали в 
областном министерстве спорта. «В 
этом году мы принимаем как никог-
да много международных спортив-
ных соревнований, — отметил 
председатель правительства Сверд-
ловской области Денис Паслер. — 
Успешный опыт проведения юно-
шеского Чемпионата мира по ганд-
болу и клубного Кубка мира по хок-
кею, а также положительные отзы-
вы участников и гостей данных 
турниров подтверждают, что мы 
уже набрались достаточно опыта 
проведения соревнований такого 
класса». Всего же до конца года в 
Свердловской области пройдет 
свыше 300 межрегиональных, все-
российских и международных 
соревнований: от всероссийских 
соревнований по армспорту, боди-
билдингу и тхэквондо до состяза-
ний в фигурном катании, санном 
спорте и лыжном двоеборье.

Александра Новикова

Ежегодно в Свердловской области проводится около 8,5 тыс. различных спортивных мероприятий. Около 300 из них — соревнования 
регионального и федерального уровня, более двух десятков — международного уровня. В минувшем спортивном сезоне Свердловская 
область дебютировала в ряде спортивных проектов, приняв у себя Чемпионат Европы по настольному теннису и национальный Чемпионат 
по фигурному катанию. В региональном минспорта отмечают, что постоянное расширение перечня спортивных турниров положительно 
отражается на развитии событийного туризма в Свердловской области и смежных с этим сфер.

До конца года в Свердловской области пройдет 
свыше 300 межрегиональных, всероссийских  
и международных соревнований: от крупных 
легкоатлетических стартов до турниров  
по прыжкам с трамплина и лыжному двоеборью
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Количество медалей, завоеванных спортсменами свердловсКой области на официальных всероссийсКих и международных соревнованиях
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Количество спортивных мероприятий, проведенных в свердловсКой 
области

2006  2007  2008  2009  2010  2011  2012  2013  2014  2015

всего

7436 7479
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Источник: Министерство спорта и молодежной политики Свердловской области Источник: Министерство спорта и молодежной политики Свердловской областиИсточник: Министерство спорта и молодежной политики Свердловской области
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— массовый спорт —

«Гонка героев» — относительно новый для 
России формат спортивного мероприя-
тия, представляющий собой командную 
гонку — кросс по пересеченной местно-
сти, созданную на основе испытаний для 
подготовки бойцов спецподразделений. 
Первый экспериментальный забег протя-
женностью пять километров прошел в 
2013 году в Московской области. Хотя 
изначально проведение военно-спортив-
ного кросса было частной инициативой, 
проект вызвал интерес у Министерства 
обороны РФ, что упростило его продвиже-
ние на федеральном уровне. Вторую и тре-
тью гонку министр обороны Сергей 
Шойгу открывал лично, приветствуя 
участников перед стартом в Москве. В 
2015 году гонки впервые прошли и в дру-
гих регионах, одним из которых стала 
Свердловская область. Участие в меропри-
ятии приняли около четырех тысяч чело-
век. Участником гонки может стать любой 
желающий — для этого необходимо при-
обрести билет на участие в мероприятии и 
присоединиться к одной из уже формиру-
ющихся команд либо собрать собствен-
ный «взвод». Регистрация участников про-
ходит на официальном сайте проекта.

Как рассказал один из организаторов 
«Гонки героев» Александр Топоров, в этом 
году проект значительно расширился, охва-
тив 14 городов против семи в прошлом году. 
«Уральский округ у нас наиболее насыщен 
гонками, здесь мы чувствуем наибольший 
спрос. Соревнования вновь пройдут в Екате-
ринбурге и Челябинске, кроме того, у нас 
добавился старт в Тюменской области. При 
этом Екатеринбургу уже не хватает двух пар 
выходных, чтобы все желающие поучаство-
вали в соревновании, поэтому помимо стар-
тов в июне, две гонки здесь пройдут в конце 
июля, еще две планируются 11–12 сентя-
бря», — сообщил он.

В региональном министерстве спорта 
отмечают, что основная цель мероприятия 
— популяризация здорового образа жизни 
и поднятие имиджа российской армии. 
«„Гонка героев” — это уникальное физкуль-
турно-спортивное мероприятие, которое 
гармонично вписалось в календарь спор-
тивных событий Свердловской области и 
пользуется большой популярностью, — 
комментирует министр спорта Леонид 
Рапопорт. — Что особенно интересно, эта 
гонка проецируется на сдачу нормативов 
комплекса „Готов к труду и обороне” (ГТО). В 
этом году впервые в стране в Екатеринбурге 
результаты испытаний будут учитываться 
при получении золотого или серебряного 
значка ГТО».

Екатеринбургская трасса гонки пред-
ставляет собой кросс по пересеченной мест-
ности на дистанции 6,8 км и включает в себя 
28 различных испытаний: рвы, над которы-
ми натянута колючая проволока, траншеи, 
экстремальные подъемы, спуски и т.д. Каж-
дая из команд-участников («взводов») состо-
ит из десяти человек, испытание считается 
пройденным для «взвода», когда его преодо-
лел последний участник. Все это время на 
площадке поддерживается милитаризован-
ная атмосфера: под ноги героев летят дымо-
вые шашки, из кустов звучат автоматные 
очереди (стрельба ведется холостыми 
патронами), в небе можно увидеть военную 
авиацию. Кроме того, в одном из испыта-
ний участники проползают под заведен-
ным танком, который в любую минуту 
может и «выстрелить».

Впрочем, по мнению участника прошло-
годней гонки, замглавы администрации 
Екатеринбурга Сергея Тушина, милитари-
зация — это не главная идея мероприятия. 
«В первую очередь, это командное меропри-
ятие. До финиша доползает совершенно 
другой коллектив, нежели был на старте: он 
сплоченный, дружный и совершенно иначе 
строит взаимоотношения между собой. 
Во-вторых, гонка дает веру в собственные 
силы. В жизни не хватает этого: бежать, хлю-
пать сапогами по грязи. И когда ты это пре-
одолеваешь, открывается такая вера в себя, 
которая позволяет не только на полигоне, 
но и в жизни достигать поставленных перед 
собой целей», — отмечает он. Интерес к 
мероприятию традиционно проявляют и 
свердловские политики. Так, двукратный 
олимпийский чемпион, депутат заксобра-
ния Свердловской области Сергей Чепиков, 
прошедший трассу в прошлом году, плани-
рует повторить это снова. «Это замечатель-
ный проект, и очень приятно, что в нем уча-
ствует много молодежи. Если наша команда 
соберется, то мы будем участвовать либо в 
июле, либо в сентябре. Но к этой гонке 
нужно готовиться, проводить дополнитель-
ные тренировки. И дистанция, и препят-
ствия сложны, и должна быть определенная 
физическая подготовка», — отмечает депу-
тат. Участникам бывший олимпиец реко-
мендует подойти к тренировкам перед «Гон-
кой героев» с разных сторон: уделить вни-
мание и беговым (аэробным), и силовым 
тренировкам, особый акцент сделав на беге 
по пересеченной местности, чтобы укре-
пить суставы перед испытаниями. 

Хотя препятствия созданы таким обра-
зом, чтобы свести риск реальной травмы к 
минимуму, особое внимание организаторы 
уделяют медицинской помощи на трассе. «У 
нас порядка девяти промежуточных точек, 
на которых стоят мобильные бригады помо-
щи. Помимо этого, в фан-зоне стоят несколь-
ко машин скорой помощи, готовые в любой 
момент увезти пострадавшего. Первую 
помощь оказывают как военные, так и граж-
данские медики — такое сотрудничество 
хорошо зарекомендовало себя на прошлых 
стартах», — отмечает Александр Топоров.

В первых стартах, прошедших в Екате-
ринбурге 4–5 июня, приняло участие две с 
половиной тысячи человек. Наилучшее 
время за эти два дня показал специальный 
взвод сотрудников министерства спорта 
Свердловской области, преодолевший пре-
пятствия за 56 минут. Всего же площадки 
«Гонки героев» посетили около семи тысяч 
человек. В фан-зоне для них были органи-
зованы военно-показательные выступле-
ния и бесплатная полевая кухня. Помимо 
этого, все желающие впервые могли при-
нять участие в сдаче нормативов ГТО: на 
площадке можно было сдать до семи нор-
мативов, что позволяет получить значки 
комплекса в определенных возрастных 
категориях. Правда, чтобы получить 
допуск до сдачи, необходимо было предва-
рительно зарегистрироваться на сайте ком-
плекса. Всего за выходные свои силы в 
испытаниях комплекса проверили около 
400 человек. Июльские старты в Свердлов-
ской области впервые будут проходить в 
формате чемпионата: три лучшие команды 
в каждом забеге получат возможность уча-
ствовать в финальном соревновании в 
Москве и побороться за денежные призы с 
соперниками из других регионов — общий 
призовой фонд «гонки» в этом году состав-
ляет один миллион рублей. 

Станислав Гришин

Героями  
становятся
В этом году Свердловская область второй раз прини-
мает у себя всероссийской спортивный проект «Гонка 
героев», направленный на популяризацию здорового 
образа жизни и укрепление престижа российской 
армии. Военно-спортивная гонка на дистанции 6,8 км 
пройдет на прежнем месте — полигоне «Свердлов-
ский» в Екатеринбурге, где участников встретят как 
препятствия, знакомые по прошлому году, так и 
несколько совершенно новых испытаний. Кроме того, 
участники «Гонки героев» на Среднем Урале впервые 
смогут зачесть результаты кросса в качестве одного 
из испытаний ГТО для получения значка комплекса.

В день проведения «Гонки героев» трассу с испытаниями преодолевает более тысячи человек
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Особое внимание организаторы мероприятия уделяют командной работе

Каждое из препятствий нацелено на проверку ловкости, силы или выносливости 
участника

На протяжении всей трассы команду сопровождает инструктор, помогающий 
преодолеть наиболее сложные участки гонки

В 2016 году участников екатеринбургской «Гонки героев»  
ждут 28 различных испытаний

После прохождения трассы каждый участник гонки может рассчитывать на теплый душ и горячую полевую кухнюОрганизаторы отмечают, что основная цель мероприятия — популяризация здорового образа жизни
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Официально в прогулке этого года поучаствовали более 11 тыс. человек, при этом еще около 10% участников  
проходят трассу без предварительной регистрации
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«„Майская прогулка” привлекательна 
своей демократичностью»

— интервью —
 
— В чем особенность «Майской про-
гулки» этого года?
— В этом году благодаря хорошей погоде 
пришло больше участников, чем ожида-
лось. Мы рассчитывали на 10 тыс., в резуль-
тате зарегистрировалось чуть больше 11 
тыс. человек. В прошлом году из-за дождя 
число участников было в два раза меньше 
— здесь предугадать невозможно. При этом 
каждый год около 10% участников идут на 
прогулку незарегистрированными, присо-
единяясь к тем, у кого есть карта.
Но для нас самый главный аспект в органи-
зации мероприятия — это не количество 
участников, а безопасность прогулки: 
минимум травм и несчастных случаев. 
Далеко не все приходят подготовленными к 
преодолению длинных маршрутов. В этом 
году двум участникам с маршрута на 50 км 
пришлось вызывать скорую помощь на 
финише. Мы допускаем всех желающих к 
участию в мероприятии, но хотелось бы, 
чтобы участники «Майской прогулки» в 
течение года готовились к таким длитель-
ным переходам. Поэтому мы задумываемся 
о том, чтобы с участников, идущих на марш-
руты 50 км и 33 км, требовать медицинские 
справки. 
— Как формируются маршруты для 
«Майской прогулки» и с какими 
трудностями сталкиваются органи-
заторы?
— Разработка маршрута на следующий год 
начинается практически через день после 
завершения «Майской прогулки». Маршрут 
формируется исходя из нескольких задач. 
Во-первых, он должен быть новым, чтобы 
участники лучше узнали окрестности Ека-
теринбурга,  увидели новые места. 
Во-вторых, важно гарантировать безопас-
ность участников: нужно проверить, какие 
дороги вновь появились, где есть переходы, 
согласовать с ГИБДД и УВД, чтобы возле 
нерегулируемых переходов находились 
посты, которые бы могли контролировать 
ситуацию, регулировать движение, пропу-
скать пешеходов. Также для безопасности 
участников мы узнаем, на территории 
каких парков уже проведена акарицидная 
обработка, если нет — заказываем и прово-
дим ее сами. В-третьих, важно построить 
маршрут так, чтобы уставшие участники 
могли легко с него сойти, поэтому мы стара-
емся располагать контрольные пункты 

недалеко от остановок общественного 
транспорта. 
— Каков бюджет «Майской прогулки» 
и с чем связаны основные расходы?
— Бюджет одной прогулки — 2,5–3 млн руб. 
Все средства уходят на формирование 
новых маршрутов, обеспечение их безопас-
ности, выбор мест для контрольных пун-
ктов, оплату мобильных бригад медицин-
ской помощи, изготовление карт и значков, 
организацию питания на финише. В тече-
ние всего дня участников обслуживают до 
250 волонтеров. Часть расходов покрывают 
стартовые взносы в 200 руб., но не менее 
важна поддержка спонсоров. Мы стараемся 
наладить контакт с такими спонсорами, 
которые могли бы сделать что-то полезное 
для организации мероприятия. Например, 
предоставить врачей на контрольные пун-
кты или обеспечить питьевой водой всех 
участников. Часто нам взамен предлагают 
рекламу, но нам она не нужна, так как оси-
лить большее количество участников мы не 
сможем.

Проведению прогулки помогают также 
областные и муниципальные власти, 
которые берут на себя часть организаци-
онной работы. Готовится распоряжение 
губернатора о проведении прогулки, 

которое впоследствии исполняют все 
службы: ГИБДД, УВД, а также службы, свя-
занные со здравоохранением. Админи-
страция города готовит постановление 
главы Екатеринбурга и обеспечивает нам 
благоустройство, машины скорой помо-
щи на старте и на финише. Важна и финан-
совая поддержка. Управление по разви-
тию физической культуры, спорта и 
туризма выделило на проведение «Май-
ской прогулки» 500 тыс. руб. — одну 
шестую нашего бюджета, министерство 
спорта — еще 100 тыс. руб., однако в про-
шлом году суммы были в два раза больше. 
— Не повлияет ли сокращенное 
финансирование на проведение про-
гулки в следующем году?
— Для начала надо дожить до следующего 
года. Пока мы надеемся, что «Майская про-
гулка» будет проходить каждый год, хотя 
ситуация сейчас не из лучших. Но сам фор-
мат мероприятия, безусловно, остается 
очень востребованным. Если посмотреть на 
календарь прогулок в городах Свердлов-
ской области, который появился на марш-
рутной карте 2016 года, можно увидеть, что 
помимо Екатеринбурга прогулки прошли в 
Сысерти, Каменске-Уральском, в Верхней 
Пышме и других городах. В Верхней Пышме 
«Майскую прогулку» в 2016 году провели 
впервые, а в прошлом году члены   турист-
ского клуба этого города приезжали к нам, 
чтобы перенять опыт организации. На 
пышминской прогулке ожидали около 
тысячи участников, а в результате пришли 
более 1700 человек. Я сама, побывав в Верх-
ней Пышме как участник прогулки, прошла 
по маршруту и поняла, что нам есть чему у 
них поучиться. Например, в Пышме прове-
ли эко-акцию и совместили прогулку с 
уборкой мусора в лесу по ходу движения по 
маршрутам. Осенью прогулка пройдет в 
Нижнем Тагиле и природном парке «Бажов-
ские места». Поскольку такие мероприятия 
действительно интересуют людей, значит, 
«Майская прогулка» будет продолжать 
существовать — если не у нас, то в других 
городах.
— Какова, на ваш взгляд, роль «Май-
ской прогулки» в развитии массового 
спорта в регионе?
— «Майская прогулка» привлекательна 
своей демократичностью: это не «голы, 
очки, секунды» — выигрывают здесь все. 
Ходьба — это самое простое физическое 
упражнение, которое заставляет людей дви-

гаться. Возраст наших участников самый 
разный: на маршрутах можно встретить как 
молодых мам с грудными детьми, так и 
90-летних пенсионеров. Прогулка с ее 
огромным количеством участников — 
показатель того, что людям интересна и 
привлекательна эта форма активной 
жизни. Если чаще устраивать подобные 
массовые мероприятия, то все жители 
Свердловской области давно бы стали спор-
тсменами. Но, к сожалению, на сегодняш-
ний день для таких мероприятий требуется 
очень много согласований, на которые 
нужно невероятное количество времени. 
Это главное препятствие. Даже для того, 
чтобы организовать элементарный поход 
выходного дня со школьниками, необходи-
мо провести девять согласований, в том 
числе в четырех структурах МЧС.
— У многих ли участников прогулки 
появляется желание заняться спор-
тивным туризмом и получить раз-
ряд?
— Есть статистика, что примерно половина 
участников приходят на прогулку не в пер-
вый раз. Другая половина — новички. Есть 
и те, кто ходит каждый год, и на сегодняш-
ний день есть два участника, которые прош-
ли все 33 «Майские прогулки». Некоторые 
участники приходят в нашу секцию похо-
дов выходного дня, некоторые — в школы 
по видам туризма, которые мы проводим: в 
водную, горную, лыжную и другие. Дей-
ствительно, «Майская прогулка» привлека-
ет людей в спортивный туризм, но, как и в 
любом другом виде спорта, это небольшой 
процент.
— Какие еще мероприятия проводит 
Федерация спортивного туризма?
— У нас есть два основных направления 
работы. Первое — это маршруты, то есть 
спортивные походы. Их количество, к 
сожалению, уменьшается, и это связано, 
как я уже сказала, с оформлением марш-
рутных документов, которые необходимо 
предоставить: медицинские справки, стра-
ховки от несчастного случая, справки, под-
тверждающие квалификацию участников, 
разработанные нитки маршрутов, согласо-
вания с МЧС района путешествия и про-
чее. Многие идут, не оформляясь, «дикаря-
ми». Но, тем не менее, в этом году мы пода-
ли документы в Минспорта РФ на присвое-
ние звания мастеров спорта России по 
спортивному туризму девяти спортсменам 
именно по направлению «маршруты». Вто-

рое направление — это соревнования по 
спортивному туризму, то есть соревнова-
ния по преодолению естественных и 
искусственных препятствий на природе: 
переправы, подъемы, спуски, умение 
работать со специальным туристским обо-
рудованием. В этом году в нашем календа-
ре порядка 40 стартов, из них семь сорев-
нований всероссийского уровня, в том 
числе два чемпионата России по лыжному 
и водному туризму, чемпионаты Уральско-
го федерального округа. В этом плане наша 
федерация очень сильна. Также недавно 
обнаружился спонсор: хозяин одного из 
санаториев под Новоуральском готов 
построить нам полигон, где можно прово-
дить соревнования круглый год. Недавно 
мы провели там туристский межвузовский 
фестиваль, и это был первый раз, когда мы 
не просили поддержки, а нам ее предлага-
ли. Такое сотрудничество сегодня большая 
редкость, и это очень приятно: мы помога-
ем хозяину санатория привлечь посетите-
лей, а он, в свою очередь, организует нам 
достойную площадку для тренировок.
— Какими вы видите перспективы 
развития массовых туристических 
мероприятий?
— С одной стороны, туризму оказывается 
не так много поддержки, так как он не вхо-
дит в число олимпийских видов спорта. 
Достаточно трудно получить дополни-
тельные средства и даже госзадание на 
проведение «Майской прогулки» в рамках 
программы по развитию туризма. Потому 
что эта программа финансирует только 
уникальные мероприятия, проходящие 
исключительно на территории Свердлов-
ской области. Поскольку «Майская про-
гулка» теперь проходит в других городах 
России: Ижевске, Уфе, Тюмени — она уже, 
по мнению Центра развития туризма, не 
считается уникальной. На мой взгляд, 
наоборот: уникальность в том и заключа-
ется, что с нашей подачи она стала прохо-
дить и в других регионах. Но, с другой сто-
роны, «Майская прогулка» проходит регу-
лярно и уже давно стала брендом, поэто-
му, несмотря на трудности, она будет про-
ходить каждый год. Развиваются и наши 
основные направления в области спор-
тивного туризма: всего пять лет назад у 
нас в календаре числилось 15 соревнова-
ний, а в этом году их уже 40. 

Беседовала  
Анастасия Долгова
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Этой весной в Екатеринбурге прошла 33-я «Майская прогулка» — одно из самых крупных массовых туристских мероприятий в регионе,  
в ходе которого все желающие проходят по заранее определенному маршруту до 50 км. Впервые мероприятие прошло по инициативе 
сотрудников и студентов УПИ в 1984 году, с тех пор она проходит ежегодно, каждое третье воскресенье мая. Одним из ее бессменных 
организаторов выступает Федерация спортивного туризма Свердловской области. Об особенностях подготовки и проведения прогулки,  
а также о развитии спортивного туризма в регионе рассказала исполнительный директор федерации ТАТьяНА КИСЕЛЕВА.

Одним из наиболее массовых лег-
коатлетических мероприятий, регу-
лярно проходящих на территории 
Свердловской области, является 
«Кросс нации». Акция представля-
ет собой массовый забег на дистан-
цию от одного до 12 км. Активное 
участие в организации стартов при-
нимают муниципальные админи-
страции и местные образователь-
ные организации. Как правило, 
дистанция «Кросса нации» темати-
чески привязана к значимым собы-
тиям в общественной жизни Рос-
сии: так, забег 2015 года был 
посвящен 70-летию Победы в 
Великой Отечественной войне и 
проведению Чемпионата мира по 
футболу в 2018 году. С 2006 года 
ежегодная численность участников 

кросса в Свердловской области 
выросла более чем в восемь раз — 
с 66,6 до 578 тыс. человек.

Вторым по массовости спортив-
ным мероприятием является зимняя 
гонка «Лыжня России», также про-
ходящая на территории всей России 
в феврале и рассчитанная на широ-
кий круг любителей лыжного спорта. 
Участие в ней регулярно принимают 
первые лица региона: так, в 2016 
году губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев прошел 
любительскую дистанцию на глав-
ной областной площадке «Екатерин-
бург-Экспо». Всего же в «Лыжне 
России» на Среднем Урале приняли 
участие около 514 тыс. человек.

С 2015 года под патронажем 
администрации Екатеринбурга и 

свердловского правительства в 
областном центре проходит между-
народный марафон «Европа—
Азия», который в этом году при-
знан официальным кубком России 
по марафону. Участие в марафоне 
платное. Каждый желающий может 
выбрать свою дистанцию по уров-
ню подготовленности: 3 км, 10 км, 
21,1 км (полумарафон) и 42,2 км. 
Участие в забеге смогут принять до 
пяти тысяч человек. В рамках серии 
забегов «Европа—Азия» проходят 
еще три старта: «Майская гроза», 
«Ночной забег» (до 1,5 тыс. чело-
век, дистанции 3 км и 10 км), а с 
этого года — еще и первый город-
ской зимний марафон (запланиро-
ван на 4 декабря).

станислав Гришин

КаКиЕ ЕщЕ МаССОВыЕ СТарТы прОХОдяТ В рЕГиОнЕ 

численность населения, систематичесКи занимающеГося физичесКой Культурой и спортом в свердловсКой области
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«Майская прогулка» давно стала одним из самых популярных свердловских мероприятий 

Источник: Министерство спорта и молодежной политики Свердловской области


